

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACTOR Y PROPIETARIO FEDERICO G. SALAZAR

NÚMERO SUELTO: 10 cs.

San José, miércoles 14 de agosto de 1895.

NUMERO 175

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastreria de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.—Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.—Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

POR La mitad de su valor

Tenemos encargo de vender una magnífica máquina fotográfica nueva, en la que se pueden sacar muy buenos retratos.

Puede verse á cualquier hora del día, en nuestra Imprenta, situada contigua al Teatro Variedades.

San José, 10 de diciembre de 1894

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora.

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

Oficina de Agrimensura

Por convenio especial se ha retirado de la "COMPANÍA GABINETE TOPOGRÁFICO" el ayudante auxiliar don Maximiliano Caicedo, ocupando desde hoy dicha plaza don Patrocinio Salazar S.

San José, Noviembre, 1894.

CARLOS FRANCO. SALAZAR

En venta ó alquiler

Habiéndose terminado ya algunas reparaciones que exigía la casa N° 327, situada en la Calle 18 Norte, y esquina de la 4ª avenida Oeste, se ofrece en venta ó arriendo, junto con el todo, ó parte del solar en que se halla ubicada.

Dicho solar consta de unas cinco mil varas cuadradas próximamente, y se encuentra cultivado en su mayor parte de café, y una gran variedad de flores y árboles frutales, como: Duraznos, Naranjos, Granados, etc., etc.

La casa se compone de once oficinas en perfecto estado, y de cuatro más que se pueden habilitar con un ligero costo.

Para más pormenores dirigirse á la casa n° 180, Calle 22 Norte en donde actualmente reside

Juan Raf. Carazo.

EL PABELLÓN LIBERAL

Redactor y propietario,
FEDERICO G. SALAZAR

Administración:

Calle 22, Norte, número 72, casa contigua al Teatro Variedades.

Agentes para suscripciones en las provincias del interior:

Donato Mora y Aristides Alvarado

EN PUNTARENAS.—Fernán Tapia

Se insertan Anuncios y Comunicados á precios sumamente módicos; advirtiéndose que se rechazarán aquellos cuyos autores no tengan responsabilidad moral ó que no estén escritos en lenguaje culto.

Precio de este periódico:

Serie de 15 números..... \$ 1-00

Número suelto..... 0-10

anual..... 0-25

SECCION EDITORIAL

FERROCARRIL AL PACÍFICO

La lectura de *La Gaceta*, Diario Oficial, del 11 del corriente, es motivo de viva satisfacción para todo verdadero patriota.

El Decreto del Poder Ejecutivo, creando la Comisión que esta hoja tuvo la honra de proponer, como propia para llevar el gran desideratum nacional, é indicándole los medios todos que el patriotismo, y la prudencia aconsejan poner en práctica para obtener el acierto, quiera ó no, arranca un voto de aplauso y nosotros lo damos entusiasta y sincero.

Si en la elección del personal se prescindió de todo lo que no sea el interés público; si se busca la competencia, siquiera como seguros estamos de que la tienen los ciudadanos en esta hoja indicados; si se prosede con la actividad, honradez y claro criterio que la importancia de la obra exige; si se estimula el concurso de todos los buenos hijos de la Patria, acatando las indicaciones para el bien, sea cual fuere el círculo de donde procedan, la confianza pública tomará cuerpo, se solidificará y de su pasta brotará el bien general, asegurando el porvenir feliz de la Nación y brindando gloria inmarcesible al Gobierno, sea quien fuere, que tal realice.

Si la Comisión, cuyo personal debe pronto aparecer según el Decreto aludido, consagra toda su energía intelectual y material al estudio y fiel desempeño de la honrosísima misión que se le confía; si toma como norte invariable en la dirección de sus esfuerzos el interés nacional, subordinándole todos los intereses locales, por caros que personalmente sean á alguno ó algunos; si una vez puesta en acción, de acuerdo con la ley, persiste en ella hasta haber cumplido su deber en

su plenitud, el nombre de los que la compongan *quidrase ó no*, figurará en la gratitud Nacional al lado del de los hombres del Gobierno que para fin tan grandioso los llamaron.

Si los empleados de la Nación, si el comercio en sus distintas manifestaciones, si los capitalistas, nacionales y extranjeros, comprendiendo la importancia suma del hecho de completar la grande arteria nacional con el Ferrocarril al Pacífico, se prestan prudentes y gustosos á contribuir cada uno por su parte en la forma que en números anteriores hemos indicado, estará listo el *servicio* para la Empresa y no dudamos que la prosperidad quedará asegurado antes que termine el verano de 1898, de modo que en un todo satisfechos saludemos la alborada del siglo XX.

FERROCARRIL AL RIO FRIO

Con presencia de *La Gaceta*, Diario Oficial, del 11 del corriente, conviene suprimir como innecesarios ya, para nuestro objeto, muchos de los párrafos del informe que reproducimos y sintetizar lo relativo á la vía fluvial á que se refiere ese informe y las dos comunicaciones dirigidas á la Secretaría de Estado en el Despacho de Hacienda, de que es él se hace mención.

Hasta la sociedad está demostrando en los documentos referidos que con un trabajo de pequeño importe, si se atiende á su importancia trascendental, se canaliza el Caño de las Palmas, las lagunas inmediatas á la costa entre Parímina y Pacuare, y entre éste y Matina, hasta tomar la vía férrea á Limón, de tal modo que el vapor corra sin obstáculo desde la caída del Poco Sol en el San Juan, abajo del Castillo Viejo, hasta los rieles en Matina.

De este modo se acabarán de desecar los terrenos de la muy extensa zona entre Colorado y Matina y quedarán no sólo hábiles sino feracísimos para la producción del café, del cacao, del banano, de la vainilla y del cañcho ó hule. La zona habilitada segregada á las que la navegación por vapor habilitará en el Sarapiquí y el San Carlos y los afluentes navegables de ambos, es más que triple en extensión de la que como ferrocarril habría habilitado el del Contrato Zeledón-Keith, llevado á la práctica, y todo sin gravamen de ninguna especie para la Nación y con provecho inmediato, directo para todos sus hijos.

Es por esto que los señores Representantes que componen la Comisión que dictaminó en la solicitud Church, merecen justo aplauso, que sinceramente les tributamos, lo mis-

mo que al Congreso que aceptó el dictamen.

Falta tan sólo que el Poder Ejecutivo, teniendo en cuenta que la vía fluvial es más segura y barata que la férrea, consagre su atención á ese venero riquísimo y que en sus pasos respecto de él, lo guíe el acierto á la manera que á nuestro juicio lo ha guiado relativamente á lo practicado con motivo del proyecto del Ferrocarril al Pacífico.

GACETILLAS

HEMOS leído la despedida de Mr. George Carl Church y si en ella aparece la cortesía del caballero, también vemos, muy ostensible, la habilidad del mercantilismo inglés. Saludamos al primero y le deseamos viaje feliz y celebramos la ausencia del segundo.

AUNQUE nos fué imposible ir á Santo Domingo, hemos sabido que las fiestas estuvieron este año tan alegres como de costumbre. Que hubo toros, disfraces, bombones y cohetes, pleitos, visita Presidencial, y demás cosas de cajón. Nos dicen también que don Pío no fué de los de la comitiva Oficial, así es que no tendremos crónica del paseo del señor Presidente á la simpática villa.

AYER fué martes iraca. Quizá en nuestro próximo número tendremos que registrar muchas desgracias ocurridas en días tan infaustos. Hasta ahora no ha llegado por nuestra oficina de redacción noticia de que alguna parte del mundo haya sido víctima de un cataclismo horrible, pero bien puede ser que en las 11 horas que faltan para que concluya el día [téngase en cuenta que escribimos esto ayer á la 1 p. m.] se dé un Decreto que ahorroje la libertad, ó que algún volcán abra sus inmensas mandíbulas y nos mande una lluvia de fuego ó de lava ó de ceniza.

HEMOS tenido el placer de visitar el establecimiento fotográfico de los señores F. de Fienne & C^{ia} frente al Imperial Hotel. El procedimiento al platino fué el que más nos llamó la atención, fuera de otros trabajos hábilmente ejecutados que revelan conocimientos y gusto exquisito de parte del señor Fienne. Recomendamos al público esta nueva fotografía, en la seguridad de que quedará satisfecho de los retratos que allí se hagan.

NOS informan de que un Gobernador de provincia ha cometido ciertos deslices de los cuales daremos cuenta cuando tengamos datos ciertos.

RICARDO VILAFRANCA, nuestro activo amigo, ha partido para Atlanta. Lleva entre manos una empresa que ha de ser muy productiva para Costa Rica. Se trata de atraer gente rica á esta tierra tan favorecida por la mano pródiga de la naturaleza. Los *yankets* son gente de trabajo y conviene que vengan á dar vida á la agricultura nacional. En el lugar correspondiente puede verse el aviso que publica el amigo Villafranca.

PENSAMOS que las gargantas enfermas de los artistas de la Compañía Dalman y Ughetti no están aun del todo buenas. La del señor Sainz, Tenor cómico, es la que á nuestro juicio, está menos buena. El público se queda siempre á oscuras cuando canta ó habla.

Debía hacer un pasetto si Agua Caliente. Aquellas aguas de fuego quizás podrían desalojar de su garganta el huésped inoportuno que no deja pasar la voz.

También el Almirante de la noche del domingo nos pareció casi detestable y si hemos de ser francos la única que mereció nuestra atención fué la Esperanza. Los doctores también son dignos de un aplauso.

EN el número próximo haremos la comparación de los gastos en la Cartera de Guerra según el sistema actual, y los de la misma en el que esta hoja, en números anteriores, ha sometido á la consideración del público, y de ese modo evidenciaremos que con menos de la mitad del gasto que hoy es inevitable se pueden obtener resultados de todo punto satisfactorios tanto para la seguridad material de la República, como para su cultura y progreso.

Acertijos

—¿Qué célebre doctor habrá salido *chasqueado* en la defensa de las concesiones solicitadas por el señor Church, respecto al Contrato Zeledón-Keith?

—En qué Colegio gozan de más LIBERTAD..... los alumnos para..... hacer muchas cosas, á pesar de que el sistema disciplinario nos hace recordar la Inquisición por más de uno de sus detalles?

—¿Cuántas personas conscientes concurrirían á la actual temporada que se da en VARIEDADES, si no trabajara la señora de Ughetti?

—Por qué será que el Poder Ejecutivo no ha puesto al "Ejecútese" al Decreto de la Representación Nacional restableciendo los Colegios provinciales?

—¿Qué Inspección de Enseñanza está por demás, no obstante que

cuesta muchos miles á la Nación, siendo en sus resultados nada de toda nulidad?

PENSAMIENTOS

El abatimiento es la más grave de las enfermedades del corazón: es la tisis del alma, que la consume y apaga.—*Dumas.*

La abnegación no cambia de valor por cambiar de causa.—*Lamartine.*

Dar abrigo á un pordiosero, es robar una vida á la desgracia y una víctima á la intemperie.—*Chateaubriand.*

El abuso puede dejar de ser una falta, para pasar á ser un delito.—*Bressar.*

Cuando los abusos son grandes y arraigados, el empuje para arrancarlos ha de ser fuerte.—*Balmes.*

Los abusos muchas veces no son más que exageraciones de un buen principio.—*Balmes.*

Los grandes acentos requieren grandes espacios, grandes movimientos del alma, grandes pasiones.—*Lamartine.*

Hay adoradores del viento que corre, que con el oído y las manos abiertas á toda nueva fugada de la opinión, procuran aspir por las alas cualquier ocasión fugitiva de ruido, de vanidad, de lucro ó de poder.—*Lamartine.*

Si el matrimonio es un sacramento, el adulterio es un sacrilegio.—*Isard.*

Los adúlteros son réos abominables ante los hombres y ante Dios: debieran ser quemados en una hoguera en el mundo, y con el fuego del cielo.—*Petrarca.*

Los advenedizos de la libertad, son irascibles y suspicaces como los advenedizos de la fortuna.—*Lamartine.*

En todas parte sucede que los afanes de la miseria incitan al aborro á ser turbulento y camorrista, y lo inclinan á cacuchar con avidéz á los agitadores que le dicen que es una monstruosa iniquidad que un hombre tenga un millón mientras otro no tiene con que llenar el plato.—*Lord Macaulay.*

Todo agente de la autoridad que traspase los límites que le señala la ley, debe ser tenido por instrumento de la tiranía.—*Mad de Staël.*

El hombre perseguido, si se encuentra inocente, tiene derecho á alabarse y debe hacerlo: si no lo hiciera así no podría defenderse ni alcanzaría á justificarse.—*Goethe.*

Lo que más triste pone á los hombres alegres y divertidos, es el análisis de la alegría ó del sufrimiento: el análisis es un intermedio arrojado entre las risas y los sollozos.—*Dumas.*

Los que andan acompañados de la bulliciosa alegría necesitan de hábiles contrastes que les comuniquen un baño de tristeza.—*Balmes.*

Dios es la inteligencia infinita y el alma una chispa de esa inteligencia, encarnada en la naturaleza.—*Anónimo.*

Las almas viles ó hipócritas inspiran una aversión instintiva á los que tienen una alma cándida.—*Bressar.*

El cuerpo queda aprisionado en el sepulcro, pero el alma encuentra alas en él.—*Victor Hugo.*

Todas las almas melancólicas son presa de la superstición.—*Dumas.*

Emprendo mi camino con el aliento que inspira el amor á la verdad; cuando mis fuerzas se acaben me sentaré tranquilo, aguardando que otro que las tenga mayores, dé cumplimiento cima á tan importante tarea.—*Balmes.*

Nada causa más el corazón del hombre que esas alternativas de falsas alegrías y de amargas decepciones: esos son los sarcasmos de la fortuna.—*Lamartine.*

La ainsinación es una locura momentánea, de la cual se guarda el recuerdo cuando ha desaparecido.—*Dumas.*

PERMANENTE

Suplico á los señores

Don Felipe Mora

” José Rodríguez

” Rafael Calvo

” Abraham Conejo

” José M^o C. to

” Froilán Castro

” L. Muñoz

” Lisimaco Hoyos

” Genaro López

FRANC^o DE PAULA CAMPOS se sirvan decirme si han recibido la Circular que les dirigió el Redactor de *El Pabellón Liberal.*

En lo números siguientes dirigiré la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular.

El Administrador.

Pastelería de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tostes de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería. Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convencerá!!

GUILLEMO NITZ

ARQUITECTO

Ofrece sus servicios como ingeniero y constructor.

Especialidad en Altares, Museos y Muebles de Iglesia.

Despacho, casa de doña Dolores v. de Alvarado.

Marzo 12 de 1895.

MIGUEL W. ANGULO.

Avisa á sus amigos y clientes que ha regresado á ésta: desde mañana tendrá el gusto de ejecutar sus órdenes.

San José, Abril 25 de 1895!

Calle 19 Norte.—Número 281.

Agencia

de funerales y circulación de

DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias, puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquiera hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N^o 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

“Costa Rica's Resources national exposition”

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc, avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8^o] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,
RICARDO VILLAFRANCA.

Obras de hierro y de madera

FEDERICO MEDCALF & C^o, ejecutan en su taller toda clase de obras con hierro galvanizado; como cornisas, guarniciones, frontis, áticos, monumentos, molduras, marcos, rótulos, decorados, etc., etc.

En madera, hacemos contratos para puertas y ventanas, á precios módicos.

Para la ejecución de nuestras obras contamos con las máquinas y materiales necesarios.

Para referencias é informes entenderse con don Alejo Marín J. ó con, nosotros en nuestro taller.

San José, de Costa Rica.

